周星著

当代中国的廁所革命

(道は屎溺に在り一 現代中国のトイレ革命)

商務印書館/2019年10月/300頁/45元



衆トイレが

本書は、

黄潔

常生活に対する関心や考察をもとにし

めに ジェクトのことである。 マとした、 、野における最初の成果である。 .統的なトイレ文化やトイレ革命をテー また、 の修士課程に入学して以来、 年に民族学を専攻して中国社会科 で記されているように、 本書は、 民俗学・文化人類学など関連 中国で最も 著者が 般 普段の 的 は か U 0

にこの一〇年来、 の健康や生活水準の向上を図るため、 国のトイレ革命とは、 文明化プロセスを論じた大著である。 それぞれの地域で起こってきたトイレの るトイレ文化の様々なありよう、 を含む東アジア、 ているトイレ革命に焦点を合わせ されるという、 社会運 元々悪評の さらに世界各地 動や 現代の中国 中国政府が上から下 国家政 高 般的には、 か った中 で展開され 策により および に 菌 市民 におけ 中国 0 中 公 題、 され 中国 著者は、

成果のひとつであるといえる。 にとって「やらないとい 論文を大幅に加筆したものであり、 三〇年以上かけて発表してきた学術 . の る。 運命的な仕事」(二頁)にあたると トイレをめぐる研究の集大成的 その意味で、これまでの著者の けない 研究

学分野に関する体系的な知識を身に 専門としてきたが、 互補完を促す学術研究を積極的に実践 文化人類学と民俗学の双方が生産的な相 ティブの人類学を内部へとより深化 る観念と行為や実践である。 なっている。 るという著者の 課題の成果でもある。 な見方を採って、 ティブの文化人類学・民俗学の視点とい るようになった。 ターを務めた頃から近接領域である民俗 の処 本 書の対 日本においても中国においても斬新 理方法とトイ 元々文化人類学 (民族学) 象 な、 狙い 長年研究を続けてきた 中 本書は、 レという空間 玉 を反映 日本でポストドク その 会に 著者がネ ため、 したも おけ をめ る トイ ネイ つけ 排 0) を 泄 イ

生的なトイレの普及を目標としたプロ

都市から農村へと取り組んでいる衛

う、

一書評 周星著

的空間 革命に関する日本語の研究資料も多く参 理して論じている。 異」「トイレの改良と国家イ 照している。 の研究文献だけでなく、 (二-三頁) などの主な議論の論 び個人のプライバシーの改善との関 セス」 | トイレをめ レ文化 の多様性」「トイ それは、 また、 自己/他者などの差 ぐる都 著者が一九九二年 トイレやト レ の文明 本書は 市 メージおよ 点を整 中 |国語 ż 口

てい そのうえで若干のコメントを述べたい。 範囲の地 以下では、 域をカ まず各章の内容を概 1 して詳 細に考察され 観

書の

る論文から構成される (筆者和訳)。 本書は以下の 一二章および二本 一の関 連

はじめ 問題意識とキーワー F,

> 判と内部の反応 社会運 文明形態の 農耕文明 動とトイ 0 トイ 転換 レ 文化 の改 外部 良 0

批

第四章 イメー -ジの改善 トップダウ ンの努力 国 家

具体的

に、全体をつらぬ

く三つ

0

第五章 市の公衆トイレまで 公共性-観光トイ レ から 都

第六章 践 農村におけるトイレ改良の実

第七章 コース 1 イ レ 革命をめぐるデ イ ス

より、

H

本での長期的な研究に取

り組ん

だ経験によっている。

そのため、

トイ

例は、

か

なり長い歴史的な時間や、

広い

革命について言及する際に取り上げる事

第八章 化 「トイレ文明」 のグロ 1 バ ル

第九章 明 の発展 東アジアにおける <u>}</u> -イレ文

求める正当性 バスル 1 L 活 0 品質を

おわりに

附 附 録 録 変容とトイ 7 の 排泄・生育 不潔 馬桶」 清潔」 のパ 結婚 ワー に 関する観念 隠喩

٤

は、 は、 を合わせたものである。 の章構 問題意識とキー 1 イ レ の 成 然に示 文化と改 され ウー 良 るように、 一はじめ ドに 0 実 いつい 践 · て述 本 で

キー 目は、「トイレ文化」であり、 域社会のもつトイレに関する特定の ワードについてまとめてい 異なる地 る。 習 0

慣や設備を指す。 二つ目は、「トイ 中で生じたトイレに関わる問題 題」であり、社会の文明化のプロセ のこと ス レ 問 0

り、 である。 ニーズの高まりや国際社会からの刺激な ある社会において、 三つ目は、「トイレ 民衆の内発的 革 命 であ な

どの外発的要因により、 テムの改善などが行われることを指 そして、トイレ革命に対する分析につい の管理や排泄物処理施設とその関連シス 「五つの領域に関して論ずる」(八 人々の排泄行為

代化した一般 されるトイレ革命」|農村ト 向上」「市 頁)と述べる。それらは、 観光スポットの 政の公共サービス施設 住宅に おけるトイレ 公衆トイ 一都市化 イ レ レ 0 · の 普 質

般開放」(九頁) 運動」「政府機 関などの 五つであ 公共ト イ レ 0

常生活 る。 なわち、(1)中国やその 主に次の三つの論点について論じる。す 規範や習慣に制限されることが指摘され 単位において、 イレ文化の差異が説明され、 部と北部、 として取り上げ、中国と西洋、 レと汲み取り式トイレ(「旱廁 頁)と定義されている。 制限と処置 行為およびその排泄物に対する管理 うな社会集団にも設定される人々の 化」がさらに詳細に定義され、 この章の五 の中で形作られる各種の基本的 章では 、さらにより細かい地域間 に関する規範と施設」(一〇 トイレに関する文化が日 つのの まず冒 節において、 他のアジア諸国に また、水洗トイ 頭で 一トイ 特定の 中国 、「どのよ 著者は を事例 地域 のト [の南 レ 文 な

> 都市と農村における異なる社会分業や、 たこと。また、そうした観念や知識は、 地域・郷土の文化的知識を生み出してき 神信仰やタブー、 11 はこのようなトイレに 7 そして(3)各々の社会に生活 富の象徴とされる便器、 家屋風水など、 関する観念に トイレ する人々 多様な 基 の

不潔の観念と衛生の観念にもある程度影 排泄物と排泄空間をめぐる人々の清潔、

響を与えてきたことである。 統的な意義 第二章では、 (主に個人レベルで、 「衛生」という概念の伝

とがわかる。

第三章では、一

九

五〇年代以来の

中 宝

頁)と近代的な意義(主に国家レベル するほか、医療や医薬をも含む)(四一 生命を養うこと、長命にすることを意味 民衆の健康を保護することを意味す 身体や

的には、 生救国」 社会運動について論じられている。 度も繰り返されたトイレの改良に関わる アヘン戦争(一八四〇年)に 思想に始まり、 光緒新政」(一九〇一~一九一 歴史上中国 おける 具体 で何 衛

理方法と関

連

する施設の設置方法

におよ 小の処

年

の際に制定された清潔・衛生

に

鬉

連する観念を作り上

げてきたこ

する

:の規範

また、

一九三〇年代か

域や所属する民族ごとに異なる糞尿

(2)伝統的に農民たちは、 農耕文明と密接に関係

居住する地

おける糞尿を農家の肥やしとする伝

してい

るこ

る) (

(四二頁)をめぐって、

清朝末期の

ているトイレの改良を中心としたトイレ レと飲用水 イレに対する改良措置を実施してきたこ あっても、 のように中国近現代の歴史上どの時期で 改革運動などが取り上げら する規定、 防措置のために実施された衛生清潔に関 〇年代の なまった さらに近年農村で広く行われ 中国政府は衛生の 愛国衛生運動」の際に疾病予 の改良に関する規 |新生活運動| に れている。 面で特にト おけるトイ

会がそれを意識するようになっ きない、 題が中国の現代化と発展にとって無 次のような内因と外因の相互作用 詳細に論じられている。 の実情を踏まえながら、 比較的深刻な問題であるか そして なぜトイレ た 中国社 によっ 視で の問 が、

方式に転換し始めたことと、 化学肥料を利用する現代科学技術 て引き起こされたからであることが指摘 文明の伝統が、 糞尿などの排泄物を肥料 内在的な原因としては 一九六〇年代以降に 九八〇年 の生産 とする

ように、

される。

代以降、 不満や批判を表明したことが指摘されて 光客などが、 の改革開放以降、 ゆる農村的文明形態から都市的文明 、の変化が必要となったことがあ 外在的な原因としては、 公衆ト 都市 イ 中国のトイレ環境に対する 化 レ が 中国を訪れた外国 進 間 心むに 題 0 つれ 改 善 一九七八年 など て人口 る。 0 [人観 形 61 が ま 急 態 わ

いる。

便所の している。 割いて、 組んできた努力と実践 設などに に深く関 場において、 けて論じている。 レ革命に関わる五つの領域に 地方政府を含む) 第四~六章では、 著者は三つの主要な議 改造運動 五章では、 おける公衆トイレ 「はじめに」で言及されたトイ わるとされたため、 特に国家の祝典や観光開発の 各領域間相互の関連に基 公衆トイレが国家イメージ 主にトイ 第四章では (九五 著者は大きな紙 行政機関や観 (V 買 の改良 わ 題を三章に分 0 が論 かゆる 関 中国政府 一九八〇 して 「公共性 …じられ に取り 「公衆 光施 当づい

をめぐっ

都市の

公共サービス体系に

論

などの三つの言説とトイレとを関連

に

発

展

衛生

科学)」と

「文明

村部でも生活の 六章では、 境が整備されており、 じられる。著者は、 生 福感を感じられると指摘する。 は質の高 バシーが保護され おける公衆トイ 問題とも関わること(九八 17 日常生活における満足感や幸 観光地や都市だけでなく、 質 レ の向上を実現すべく、 ていれば、 が 清潔感の 用便行為のプライ 般 0) 人 現代の人々 ある用 そして第 々 頁 0 便環 が論 民

要性 要性、 広範な農村におけるトイレ改良の が、 は現代中国 スが体系的 共メディアで用 (一三五頁)をめぐって、 な実践を踏まえ、 間に中国で行われたトイレ革命の具体的 も推進してきたことが紹介され 一九九〇年代以降、 第七章では、 を証明 観光開発と小康社会の構築を機に、 緊急性、合理性 社会に するために、 に整理される。 以上のようなここ いられてい 主に「トイレ おけるトイレ革命 中 -国の衛生行政部門 および可 公衆メディ そして、 中国 るディスコー 社会 革命 る 能性 数十年 実 がの必 アが 著者 介践を の重 0 公

反映していると論ずる。

する。 れず、 する。 会階層間の格差や、 二頁)など、まだまだ多くの不備 部者の使用禁止」 性」という点に関しては、 国民に提供すべき基本的 差が依然としてある程度存在することを 公共施設に設置される公衆トイレは や政府のディスコースでは であるが、こうしたトイレ革命 づけて議論する傾向 、しかも行政機関や住 著者は、そうした状況は中国の社 方、 公衆トイ 措置がとられる 都市と農村の間 にあっ i な公共 0 改善は たことを指摘 宅 あ 公共メディア まり言及さ 4 ヘサー |地などの の が存在 <u>二</u>五 「公共 政 の格 ・ビス

する、「 明 0 章の冒頭で、 て とを示す、という論点が、 人が農村生活から都市生活 ついて集中的に議論される。 衛生体制下に生じたトイレ 第八章では、 するのには適していな 五七頁)。 著者はトイレの文明化 衛生」状況の変容はヨーロッパ そして、 アメリカの人類学者が トイレの文明 各節 現 に移行 0 に関する自ら 議論 ٤ 著者は 化の 0 代民族 指 問題 けるこ 過 に 提起 する を説 玉 お に

の居住 特定の社会において、人々の行為と感覚 策や接触制限措置を行ったことについて 疫と下水道処理の条件に基づいて、 なった経 津・青島・広州 るとする。 いるトイレ革命のプロセスにもあてはま 文明論の知見は、 になった結果である、 強制や自己コントロールが行われるよう の様々な強制力が次第に内化され、 な計画と検討の結果ではなく、外部から がある方向に変化し続けることは、入念 文明論であることが指摘される。特に、 理解するために適切な理論はエリアスの るものとなってきたと論じる。 徐々に現代社会の文明度の高さを証明す 足度が高まるに の主な見 考察がなされ 一節では、 第三節では、 トイレ革命のグローバル化の過 するコミュニティに対する隔 解を述 |験のある都市 それを詳しく説明するため 人々の つれ べて などの植民地や 台湾・香港・上海・天 現在の中国で起こって 7 この事例分析を通じ 基本的なニー いる。 というエリアスの で、 <u>۱</u> 当局 具体的 イレの状態が 第二節 が衛生防 、租界に - ズの に 自己 程を は

> えるが、 できないと指摘する。 が自覚して文明化に向かったことも 当局の強制 て、 著者は当時 実はその強制力を内化した人々 力により実行されたように見 のトイレの文明化 は外国 無視

の後、 時代への転換を経て生じたものだが、 \$ 者の考察によると、 トイレ文明をリードするようになり、 成し遂げた日本に目が向けられる。 |世界トイレ機関] (WTO: World Toilet 第九章では、 ほぼ農耕文明から工業文明と都市の 様々な改革を通して、 トイレ革命 日本のトイレ文明 を率 東アジアの - 先して そ

国家、 Organization) の活動に積極的に参与し、 主要都市、 ガポールなどの東アジア・東南アジアの れる (第一節)。 多くの貢献を果たしたことが明らかにさ さらには中国の北京、 およびマカオ、 また戦後、 台北でもトイ 上海などの 韓国やシン

> 向上 示する。 の ため の行 動と実践にあることを提

る。 と市民生活水準の向上を背景とした、 する渇望であると指摘している。 くの民衆のもつ品のある美しい生活に対 をめぐる品位向上の原動力は、 用いる(二〇七頁)。このようにトイレ 生活品質向上 いて語る時、 めぐる行動の変遷につい および人々の日常生活におけるトイレを ているトイレ革命と公衆便所の文明 衛生間」という相対的に上品な表現を 第十章では、 例えば、 現在一般市民はトイレにつ の追求から、 中 国語の「廁所」 産 0 増 て考察がなされ 加 現在も行 による人 でなく われ ヤの

終的には民衆の意識的自覚と衛生観念の 向上によって実現できると強調す が改めて提起される。 トイレとトイレ革命を議論してきた理 レ革命の推進とトイレ文明の向上は た「道在屎溺」という文言に関連し 結論では、 本書のタイトルに用 また著者は、 いら て、 イ 亩 ħ

、や空間に関連する民俗文化 本書には排泄物の処理方法とそ うい

. る

統文化に対する自覚によるトイレ文明

0

い器具

功するために不可欠な条件は、

後に著者は、

中国社会のトイレ

革命 自身の伝

が

るようになったと論ずる

(第二節)。

レ革命が始まり、

トイレの改良が行われ

明となっていると論じられている。 要性に関する論証にとって有力な補足説 のテーマであるトイレ革命の重要性と必 観念に深く関わる核心理念であり、 れた排泄物に関する象徴意義とケガレの ある(付録二)。それらの論文で言及さ その相互関係を整理して考察したもので 法をめぐって、「不潔/清潔」 から、人々の排泄方式と排泄物の処理方 もう一つは、文化人類学と民俗学の立場 の変容を論じたものである(付録一)。 人々の婚姻習俗における重要な意義とそ 便器の一 研究論文が二つ収録される。 中 種 本書の対象となる排泄の行為や 0 道 国の農耕文明を表す伝 と呼ばれる排泄物の空間 具として考察し の 観念と つ 般 本書 的 0

コメン-

環境の改善は て如何になされ 国社会で行わ 以上のように本書では、 てい る 誰 n 評価 てい 0 つつある どのような実践 ・るかに す べきところは、 つい 1 この数年 Ż て詳 レ 空間 によっ 細 来中 少

> たは、、 末・ ある。 続けた問題といえるが、この に、 ○一○年以降にようやく転換の時を迎え の排泄行為およびトイレに関する衛生状 けては通れぬ日常生活の一部である。 通常まったく意に介されないものの、 食・住などと同様に小さなものであ 文化的問題と位置づけて論じている点で 総合的背景を有する現代中国の社会的 討するのではなく、 関する問題 なくとも大きく三つあると考えら 民国初期から現在にかけて、 排泄やトイレに関する問題は 中国社会において長年懸案であり 諸外国から非難を浴び続けてきた はじめに」で著者が述べるよう 排泄行 を単に衛生問題として扱い 為や それらをより複雑 問題は、二 1 中国人 Ż ħ Ď, 衣 レ る。 清 検 避 に な

> > ているといえる。

(一(全以降には、現代中国で生じたた(五頁)。著者は、現代中国で生じたた(五頁)。著者は、現代中国で生じたた(五頁)。著者は、現代中国で生じたとな一環であるという視点を提示することを目標としてきた。 とを目標としてきた。

先進国

[の基準と比べて、

ほど遠い状況

うえで、非常に重要な学術的 関心をもつ課題であ 国におけるトイレ革命 きたのである。この意味から、 問題は従来の民俗学者からは軽 ど密接な関係があるが、そうした公共 活レベルの改善とは切っても切れな おける実践に着目した点であ たトイレ問題は、 などを主体とする都 、文化的な背景と意味を深く理解する 政府やメディア 市や観 b の社会的 市 光地 民と郷 価値を持つ 視され 本書は中 こう 民 の生 共 て (i) ほ

学・現代民俗学の視座からト 関する議題を提起し、 察のもと、 う〈時と場〉 めぐって中国社会において丹念なフィー てきた著者は、 の議論によると、 取り上げることを試みた点である。 ルド調査を行ってきた一方で、 でのトイレ革命の成果を直接的に体験し そして第三に、ネイティブの中国 中国社会の一 から抜け出 トイレに関連する問題を 日本社会で生活 また、 して、 般大衆や民生に イレ 日本とい 中国 冷静 問題を しそこ な考 [人類 う

る。 を行ううえで、 著者の経歴は、こうした視座からの る現 標を達成するよう努力してきた 中国と日本で長年調査を続けてきた 面 代中国社会の厳 自らの設定した学術 大きな資産となり得るも しい現実的 的 な問 課 ことす 研究 題 題

のであると思われる。

のかは、 深い事例が多数紹介されているも イティブの人類学とどのように結びつく 事などである。 時のトイレ革命に関する中国語の新聞記 行為やトイレの状況に関する記述や、 書いた研究成果から切り取られた、 ち、中国をベースに活動している人々が 学などの分野において、中国に生まれ育 象とした社会学、人類学、 参照されているのは、中国農村社会を対 の分析が不足している。 を深く調査したうえでのミクロな視点で その一方で、若干の疑問点も存 第一に、本書では、 事例 やや判然としない。 2がそれぞれどのように関連 だが、それらの資料がネ 主な資料として 特定の地域 歴史学、 また、 の 排泄 考古 社会 在す

> 点も、 ある 「トイレ文化」と関 必ずしも明 わるの か ٤ 13 う

いるが、 が、 う著者の視点にとって重要であるはずだ シンガポールなど東アジア・ については疑問が残る。 ネイティブの人類学と民俗学の構築とい のである。また、こうした比較研究は、 かについて、 具体的にどのように革命を実行するべき イレ革命の必要性は理解できるも はいない。そのため、 革命との間の比較考察が十分になされて の諸国におけるトイレ事情が参照されて 第二に、本書では日本を中心に 本書の中でそれが達成されているか それぞれの事例と中国のトイレ 詳細には論じられていない 中国にとって 東南アジア の 韓 のト Ó

て、 学者による初のトイレに関する研究書で の視座を架橋することにより、 ではない。 あるという本書の意義を何ら損ねるもの ネイティブの人類学と民俗学の二つ /自身、 著者は叢書の総序文に 外国語 /母語との間 異域 おい

あ

る

ζJ

は本書のキー

ワードの

つで

多くの興味深いテーマを見出せると指摘

する。 いると考えられる。 念の実践にとっても大きな意義を有 の人類学に踏み出す)という費孝通の理 それはまた、「邁向人民的人類学」(人民 といえるだろう。著者が述べるように、 と民俗学の研究者にとっての課題である こうしたテーマの 探究 人類学

学と民俗学に関する近年の研究動向をよ 者の新著『生熟有 本書の読者には、 服装的譜系与漢服運動』(商務印書館、 的一項結構主義人類学研究』(商 一九年) なお、本書はほぼ同時に出版され 二〇一九年) と『百年衣装 の姉妹篇にあたるとされる。 度 中国における文化人類 これらの著書を 漢人社会及文化 務印 た著 式

館

あわせて読むことをおすすめしたい。 深く理解するために、

ただし、これらの疑問点は

中

0

人類